

CRÓNICA DE BADAJOZ,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESSES MORALES Y MATERIALES DE LA PROVINCIA.

Se publica en los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En toda España, 5 rs. al mes.—En Portugal, 18 rs. trimestre. Anuncios, 1 real por línea para los no suscritores. Los que lo sean tendrán derecho a que se les inserte una vez al mes un anuncio que no pase de 10 líneas. Si excediere de este número, pagarán, medido real por cada una de las que resulten de exceso.—Comunicados, a precios convencionales.

En la administración del periódico, calle de La Cañica, acompañando en libranzas de 6 rs. p. agüero núm. 13. Suscribirse, se dirigen al administrador de franqueo el importe de un trimestre.

Cronica de Badajoz.

LA ELECCION DE MONARCA.

El resultado más principal de la revolución de Setiembre y el apoyo más firme de las conquistas a que la misma revolución aspiraba, es sin duda la conciliación, pero la conciliación intipartidos políticos.

La lucha enconada de estos es la que ha producido siempre en España la inestabilidad del gobierno, y es claro que una política nueva, la política de la revolución, demandaba el fin de esta lucha como principio y garantía de las ventajas del porvenir.

Nosotros, al menos, opinamos de esta manera y hemos defendido siempre lo mismo, pudiendo decirse que en la conciliación de los distintos partidos políticos, ha resumido siempre LA CRÓNICA sus opiniones y sus tendencias.

Tanto es así, que al poco tiempo de haber tenido lugar la revolución, cuando algunas circunstancias nos hicieron dudar de la conciliación sincera entre los varios elementos que prepararon y trajeron un cambio político, manifestamos ingenuamente nuestro disgusto, dimos por comprometido el porvenir de aquella situación revolucionaria y nos propusimos guardar silencio, ya que es nuestra voz, harto humilde para empujar el rumbo de las cosas públicas.

Iguorábamos entonces, sin embargo, de qué manera ó en qué forma vendrían á encontrar una solución nuestros problemas políticos; no sabíamos hasta qué punto sería posible para nosotros guardar silencio en adelante respecto de la ya mal asegurada conciliación; no contábamos con los sucesos, y estos han venido á estimularnos después para que hablemos del estado del país, del gobierno y de los partidos, bajo nuestro antiguo punto de vista.

Trátase de restablecer la monarquía y hay que ponerse de acuerdo en la elección del monarca. Nosotros no discutiremos ahora cuál es la forma de gobierno que conviene mejor á España; pero aceptando el restablecimiento del trono, todavía se nos ofrece reflexionar acerca de la conducta que siguen en este negocio difícilísimo nuestros hombres públicos, porque para esto mismo como para todo lo que aspire á ser en nuestro país una solución conveniente, tenemos que echar de menos la conciliación de los partidos.

Después de haberse fijado sin fruto la opinion oficial en varios principios y particularmente después de haber fracasado la candidatura de D. Fernando, los partidos se dividen entre la del duque de Montpensier y la del duque de Génova. Pero aquel está apoyado por los unionistas y éste por los progresistas y los demócratas, fusionados á última hora con lo que la división latente se echa de ver en el momento supremo y la solución propuesta está erizada de dificultades.

Consisten estas en que cualquiera que sea el partido que triunfe colocará en el trono de España un rey suyo y hostilizado por el contrario, cuando aquí, si ha de haber monarquía se necesita ante todo, que el monarca funde los títulos de su advenimiento y la duración de su poder en el concurso de todos ó en el voto de una gran mayoría.

La situación de las cosas nos amenaza con el gobierno de un rey que represente á un partido, y si esto sucediera negaríamos la revolución y no tendríamos fundamento la caída del trono de Doña Isabel, que era el monarca de un partido, porque era la reina de los moderados.—Nosotros, repetiremos, no discutimos hoy si el restablecimiento de la monarquía salva á nuestro país; pero puesto que le salva la monarquía, es evidente que no le ha de salvar con el rey de un partido, sino con el rey de la conciliación, en que están representadas la mayoría de las fuerzas y la más respetable opinion del país.

Consecuentes, pues, con nuestra conducta y nuestras ideas anteriores, deseáramos que los partidos se agrupasen bajo una sola bandera y que haciendo abstracción de los intereses que cada cual por su parte han defendido hasta ahora, se pusieran de acuerdo para la elección de un monarca que les representase á todos íntegramente y tuviera por apoyo en este concepto á la mayoría del país.

No diremos ahora, y mucho menos en vista de las circunstancias actuales, que esto sea del todo posible, pero aseguramos sin vacilar que es lo más conveniente, y lo que coronaría con éxito y honra la obra de nuestra revolución.

Subordinamos respetuosamente nuestra opinion, sin embargo, á la de los hombres que manejan hoy las cuestiones públicas en la prensa, en el parlamento y en el gobierno; no hacemos

más que exponer con lealtad, nuestro juicio respecto de la elección del monarca, esperando que, apesar de todas las dificultades que la rodean, se llevara á cabo con el acuerdo y la sensatez necesarios en el grave asunto de que depende la suerte de nuestra patria.

Nuestro amigo y colaborador el Sr. Alvarez-Ossorio nos remite el siguiente artículo que insertamos con gusto por mas que en algún punto no estemos completamente de acuerdo.

CUESTIONES DEL DIA.

La del arreglo del clero y la de elección del Monarca; he ahí las dos grandes cuestiones en que hoy se agitan los ánimos políticos; como que la resolución de ellas es no dudarlo de importancia tal que, habrá de inclinar la balanza de nuestra independencia nacional á su decadencia ó á su triunfo. Si alguna vez hemos anhelado trocar la residencia en estos lugares tan alejados de la política viva, por la residencia, siquiera momentánea de la capital de la monarquía, ha sido hoy que se espera ver hacer una solución definitiva á las dos cuestiones del día; un *tableau* final de la comedia representada por los conservadores del ministerio Prim que desenlace la trama y deslinde los campos, en que se ven confundidos, Tírios y Troyanos, revolucionarios de buena y de mala fé.

Ambas cuestiones han sido al fin abordadas y resueltas; la primera, la del arreglo del clero, de un modo tan sorprendente como inesperado, presentándose á prejuicios y conjeturas sin cuento. Lo cierto y verdad, es que, la conciliación, que ayer veíase pendiente de un hilo, y este débil, hoy parece existir. La fractura, pues, del miembro político, parece ser que ha sido reducida; algunos que pasan por doctores, dicen que está consolidada, que al miembro lesionado se le ha dado forma, vida y fuerza, al paso que otros exclaman: «eso está por ver.» Lo cierto y verdad es que, sin saberse bien el cómo, pero sí el cuándo, hoy por hoy ya que no también por mañana, la conciliación subsiste; mejor dicho, la reconciliación existe. Sea en buen hora, ya que no tan á gusto como deseáran todos, lo cual habria sido, y es imposible de toda imposibilidad.

Bajo el punto de vista, *transitorio* y como de *necesidad transitoria*; considerada, la resolución de la especie de obra política que tal se puede denominar, para tan hinchada, cuestión del clero.—nos parece conveniente. ¡Cara, carísima resolución, es la acordada que hace entonar himnos de triunfo al partido conservador! ¡Cara, muy cara solución, ha sido la que cuesta el sacrificio de la reputación del ministro radical, Zorrilla. ¡Carísima, si es preciso reconocerlo y confesarlo! El proyecto conservador, ha triunfado del proyecto revolucionario, y en este asunto nos sentimos con igual firmeza de con-

SUSCRICION. En la administración del periódico, calle de La Cañica, acompañando en libranzas de 6 rs. p. agüero núm. 13. Suscribirse, se dirigen al administrador de franqueo el importe de un trimestre.

vic... sole... repitiendo que, el propósito cionalmente manifestado á la faz naticia en el ministro de Gracia y Justicia, era la progresista, de la cer de entre nosotros, de hacer desaparecer arraigada del clero, la preponderancia nociosa influencia teocrática, para ahogarlo con sus anillos. Que los y otros, no menos dolorosos y mas graves son los efectos del sorprendente acuerdo tomado hoy en la cuestion crítica, no hay que ponerlo un momento en duda. Algo pudiéramos decir de nuestra creencia respecto á lo sucedido, pero nosotros que no blasonamos de augures políticos, ni mucho menos, debemos callar para justificarlo. Hasta aqui por ahora, en cuanto á la primera de las cuestiones del día, no sin lamentar que se vea fija en el horizonte político una gran figura, un gran hombre, que, con pasmo de muchos hace alto en su hasta ayer recto camino revolucionario, y del que, esclaman con el poeta puede decirse,

«¿Quién lo diría, que el que tanto amara y juraba juramento y amor olvidaría?»

Y véase como, los acontecimientos, las circunstancias, truecan en principal lo que antes, poco há, se consideraba como secundario al decir de mas de un cimbrio pensador y respetable por su valía política; es decir, como la cuestion de elección de monarca se precisa, se hace necesaria, perentoria, preferente á todo. Acogemos esa apreciación como de quien nace, con respeto y como lección, pero aun en la pequeñez de nuestros juicios y la poca autoridad de nuestras opiniones, algo nos atreveremos á decir impulsados de la mejor buena fé.

Con perdón sea de los que, parecen dolerse de la imposibilidad de que la Magistratura del Estado sea elegida con una prontitud telegráfica, pero creemos que la vida revolucionaria no se habrá de estinguir porque el período de interinidad sea algo más duradero; no creemos que nuestras libertades peligran inmediatamente por aplazar algo más la elección del Monarca; creemos que habremos de tener tiempo bastante para hacerla más despacio y lógicamente. Calma, calma de otro tiempo, queridos amigos; la actividad cierta, definida del partido conservador, no es, ni pensarlo, una epidemia insólita que tan pavorosa pintais, y tan temible es, parece, es, si se como dudarlo? un mal, grandísimo, pero controllable; que se domina fácilmente, del que se triunfa con ayuda de la verdad, la fusión liberal de los partidos radicales; levantando el amortiguado espíritu público hasta el amor de los hombres que en tal fusión militan, por medio de formas revolucionarias susceptibles de ser estimadas como buenas, como útiles, por las grandes masas del pueblo, y por esa mayoría sagrada del país que ha esperado en vano ver realizadas las piadosas modificaciones económicas y administrativas que deben aguardarse de los hombres de la revolución de Setiembre.

Creemos tan necesario pero mas urgente que la eleccion de rey, el organismo legal del país, que encauce la marcha administrativa, política y autonómica, poniendo los derechos de los pueblos a salvo de restricciones abrumadoras; y cuando todo esto se halle hecho, venga el Monarca con nuestras leyes; no dejemos la inspiracion de su forma al Monarca Por ventura para nuestra patria, ¿no constituye el gran partido de los radicales, la inmensa, la poderosa, mayoría que representa en Cortes la verdadera voluntad nacional? El mismo decoro de los unionistas, consecuentes a secundar la iniciativa de aquel, ¿no es prenda que garantice el triunfo ahora como luego en la cuestion de candidatura? Mas calma, tornamos a decir; la calma cimbria de otros dias, debe ser la consejera en tan magno y trascendental asunto, cuya precipitacion, no se justifica, en verdad, cumplidamente.

La cuestion financiera, las pruebas irrecusables, palmarias, de resultados prácticos, el país, cuya mayoría solo tiene, desgraciadamente, ojos materiales, eso es lo preferente hoy, y lo que debe resolverse en breve plazo.

Tal es al menos nuestra opinion.

CARLOS A. OSSORIO.

29 de Octubre de 1869.

FERRO-CARRIL DE UN SOLO RAIL.

Bien conocidos son de todo el mundo los graves inconvenientes con que lucha el establecimiento de las locomotoras en los caminos ordinarios. Pero el principal de todos es sin duda alguna, la facilidad de que la máquina si lleva una velocidad regular, se salga del firme, tropezando con algun cuerpo extraño o guiada por la inclinacion del terreno, y haya un verdadero descarrilamiento, si es que tal nombre puede aplicarse en este caso. Hace algunos años vimos las pruebas que de estas locomotoras se hicieron en Madrid mismo; y a pesar de ir constantemente un hombre guiando el carro delantero con intensa vigilancia, habia necesidad de marchar despacio para evitar un percance. Agréguese a esto que la máquina no dá mayor traccion que la correspondiente al producto de su paso por el coeficiente de rozamiento entre sus ruedas y el terreno, y se tendrá la razon principal de no haber aclimatado en ningún país dichas locomotoras.

Algunos ingenieros han ideado subsanar este gravísimo inconveniente, estableciendo en las carreteras que han de ser recorridas un solo rail que sirva para que la máquina tome de sus dos paredes laterales la traccion, operando sobre ellas las cuatro ruedas casi horizontales, movidas por los cilindros de vapor y sirviendo al propio tiempo de guia dicho rail. Esto equivale a suprimir en el sistema propuesto hace años por el baron Segurier; los rails laterales y dejar solo el central.

Otros ingenieros han propuesto que el rail único solo sirva de guia con las ruedas casi horizontales, para que la traccion siga ejerciéndose sobre las ruedas ordinarias. Este tiene, respecto del anterior, la desventaja de que no se aprovecha para la traccion mas que el peso de la máquina, mientras que en aquél dicha traccion es indefinida bajo tal concepto, y solo está limitada por la potencia de los cilindros de la máquina. En cambio tiene la ventaja de permitir disponer mas cómodamente de todos los órganos.

Hay además máquinas en las cuales son motrices tanto las ruedas ordinarias verticales, como las horizontales que oprimen el rail, y una de las más notables es debida a M M Saint Pierre y Goudal.

El rail tiene cerca de dos decímetros de alto y solo sale del terreno la mitad próximamente: es una V invertida: la

traviesa es longitudinal; su peso 23 kilogramos por cada metro. Las ruedas ordinarias descansan en una capa de asfalto comprimido para evitar las sacudidas de cuerpos extraños: en los pasos de nivel se quita el rail y se ponen dos contra la parte exterior de las ruedas verticales, cada uno de dos a tres centímetros de altura.

La locomotora es de cuatro ruedas acopladas; lleva agua y carbon, los cilindros son horizontales y la distribucion se arregla con la corredera Stephenson; el movimiento se comunica tanto a las ruedas verticales, por codos, como a las horizontales por manubrios. Estas son de pequeño diámetro, y con una palanca es posible comprimir las mas ó menos contra el rail, dando así mayor ó menor traccion; ordinariamente se hace subir esta a unas seis toneladas. El coste de esta via es por kilómetro 16,250 francos de los cuales, 5 750 corresponden al rail 5,800 al asfalto, 1,500 a las traviesas, y el resto son pequeños gastos y colocacion. El precio de una locomotora es de 14,000 francos.

Los inventores han ideado tambien wagones especiales y constituido así bajo un sistema de material de via para líneas muy accidentadas.

El franco y leal arrepentimiento del diputado D. Francisco Suñer y Capdevila, hoy emigrado en Tours, despues de haber acaudillado una partida republicana en el Ampurdan, dice bien a las claras, cual es la conducta que el mas avanzado de los partidos liberales de nuestro país ha debido seguir en esta última etapa de nuestras continuas luchas políticas.

Hay efectivamente que caminar hacia la libertad, que es la única solución favorable a los intereses del porvenir; pero se hace tambien preciso conocer que no se llega a la libertad por la violencia de las armas, sino por la propaganda pacífica, por el sufragio, por el impulso de la opinion, por el tranquilo ejercicio y sucesivo desenvolvimiento de los derechos que ha consagrado en la ley fundamental del país una situación revolucionaria.

Juzguen nuestros lectores de la exactitud de nuestras palabras y de la lealtad del Sr. Suñer y Capdevila por los siguientes párrafos del manifiesto que acaba de ver la luz pública y que transcribimos de *El Imparcial*.

«El Gobierno ha triunfado de nosotros porque las clases conservadoras se han puesto unánime y resueltamente a su servicio. Nuestra inquietud, algunos hechos no imputables, pero imputados al partido, las amenazas constantes de ciertos clubs y ciertos periódicos, la escitacion continua a la insurreccion y el incesante llamamiento a las armas han sido parte a producir en las gentes acomodadas un gran miedo natural ó afectado a la revolucion republicana federal.

Sirvanos lo acontecido de leccion. Tomemos ejemplo de la Francia que, desviándose de la senda revolucionaria tradicional, adopta el método inglés que consiste en influir sobre el gobierno por medio de los dos únicos y grandes medios de los pueblos modernos, la prensa y las manifestaciones pacíficas, y despues de ellas, y como expresion genuina del pensamiento nacional, la eleccion de los representantes para todas las corporaciones.

Actualmente se agitan en Francia unos cuantos buenos republicanos, pero locos, que quisieran repetir en ella lo que todos nosotros, mas locos todavía, hemos hecho en España.

No; la agitacion frenética, las barricadas, los tiros, el incendio y los asesinatos, aprovecharán siempre mas al Gobierno que a nosotros.

Sepamos bien una cosa: con la violencia es imposible que conquistemos jamás para la republica federal a las clases ricas; pero ellas, ó gran parte de ellas, se vendrán a nosotros el dia que probemos que la republica es la paz, la justicia y el orden. Y para probar todo esto, yo no conozco mas que un procedimiento; predicar calmamente en la prensa y en los clubs, y sobre todo, dejar a un lado el fusil y armarnos de todas armas con el boletín electoral.

«Renuncio a las armas, y sobre todo a ser jefe de masas armadas, y vuelvo a mi antiguo puesto de propagandista.

Los hechos recientes me han probado que la guerra es un miserable recurso, y que alguna parte de mis correligionarios no ha depuesto todavia los instintos feroces del hombre primitivo.

Ni mis fuerzas físicas, ni mis gustos intelectuales, ni mis inclinaciones morales me llevan a la destruccion. Basta de armas para mí, y me atrevo a aconsejarlo, si puedo yo aconsejar, basta de armas para el partido.

No quiero vivir entre dos fuegos. Si me hubiesen cogido los monárquicos, tal vez me hubieran fusilado; los republicanos, los míos, por poco me fusilan.

No sé queningun monárquico de los que me conocen me haya creído capaz de venderme; lo que sé de positivo es que algunos de los míos, que han podido leer en mi corazón, creyeron que les habia vendido.

El precio de mi traicion y de mi venta es este: a mi llegada a Perpiñan el prefecto me concedió duras penas unas pocas horas para descansar. Luego me envié a Tours acompañándome, como la sombra a compañía al cuerpo, un agente de policia.

Estoy a cien leguas de mi patria y de mis padres, y a ciento cincuenta de mi mujer y de mis hijas.

Estoy en un país extraño, falto de relaciones, sin otros amigos que los de la emigracion.

He llegado aquí roto, sucio, pobre y triste.

Hé aquí el precio de mi traicion.»

En la sesion del 29 de Octubre, el Sr. Ardanaz ministro entonces de Hacienda, presentó al Congreso los presupuestos del año económico de 1870-71.

En esos presupuestos —cosa rara— aparecen nivelados ó con una pequeña diferencia que nada significa, los gastos y los ingresos.

¿Pero cómo ha conseguido esto el señor Ardanaz? Estableciendo que el Tesoro perciba todo lo que antes cobraban las provincias y los municipios para el sostenimiento de sus obligaciones; recargando los impuestos directos en un 5 por 100; pidiendo autorizacion para recargar tambien los indirectos ó sea el papel sellado, derechos de hipoteca etc.: fijando un descuento de 20 por 100 sobre todos los sueldos y asignaciones, del que exceptuadamente los de los individuos del ejército y armada hasta capitán inclusive para los que aquel será solo del 10 por 100; contando con vender algunas salinas y empleando otras medidas económicas —En cambio queda suprimido como era de esperar, el impuesto personal.

Doloroso es el descuento del 20 por 100, el cual no solo perjudicará a los que han de sufrirlo, sino al comercio y a las artes, pero todo ello podrá darse por bien empleado si la nivelacion llega a ser un hecho, es decir, si al terminar el año de 1870-71 no resulta déficit. La verdad es que por el camino que venimos siguiendo de saldar los presupuestos con un déficit anual de setecientos u ochocientos millones, vamos derechos a la bancarrota.

Las provincias y los municipios a quienes se priva, especialmente a las primeras, de todos los recursos con que hasta ahora han venido cubriendo las atenciones de sus presupuestos, quedan autorizadas para establecer los arbitrios que juzguen necesarios para solventar aquellas, ó bien el impuesto personal. —Nosotros creemos que los arbitrios habrán de recaer facilmente sobre algunos artículos de consumos, y que ninguna Diputacion ni Municipio dará la preferencia al impuesto personal.

Hemos recibido el primer número de *El Sonámbulo*, periódico político satírico de Madrid.

Saludamos afectuosamente al nuevo colega y le deseamos una próspera vida.

Nuestro amigo D. Antonio Sanchez Perez ha vuelto a encargarse de la direccion de *El Otro*.

Hemos recibido *El Banderin*, periódico que ha empezado a publicarse en Madrid y que segun una advertencia suya, es hijo legítimo de la *Bandera Roja*.

El Banderin, ocupándose del proyecto de ley, ya aprobado por 87 votos contra 14, acordando que se abonen sus pagas a todos los jefes, oficiales y sargentos que estuvieron en la última emigracion, hace las siguientes consideraciones que merecen fijar la atencion.

«La mayor parte de los jefes, oficiales y sargentos a quienes se abonarán las pagas de todo el tiempo que estuvieron emigrados, disfrutaron en la emigracion socorros, que no bajarían del importe de la mitad de la paga que a cada uno de ellos correspondia, abonándose aquellas cantidades de los fondos que los patriotas españoles remitían para dar impulso a la revolucion.

Despues del triunfo, todos aquellos jefes, oficiales y sargentos han sido agraciados, el menos afortunado de ellos, con dos empleos progresivos en su carrera.

Ahora se les abonan 24, 30 y 36 pagas a cada uno de aquellos beneméritos y desinteresados patriotas.

Reciban nuestro sincero parabien los militares afortunados; reciban esta receta los contribuyentes.

Pero en tanto, ¿qué premio, que remuneracion, qué gracias se han otorgado a los patriotas del estado civil, que despues de batirse denodadamente en las calles de Madrid en la jornada del 22 de Junio de 1866, se vieron obligados a emigrar a suelo extranjero, dejando abandonadas sus familias, perdidos sus negocios y labrando su total ruina?»

El Ayuntamiento de Málaga ha establecido por su cuenta la espenion pública de carne fresca de cerdo, a precios sumamente módicos. Quisiéramos que en Badajoz se adoptase una medida análoga, pues está en armonía con los buenos principios económicos y administrativos y con las necesidades del pueblo, evitándose los abusos que en la venta de la referida carne suelen cometerse; pero de seguro que lo que nosotros queremos no llegará a verificarse.

Leemos en un periódico democrático de Madrid:

«El estado de la cuestion monárquica fué ayer el objeto y la preocupacion de los centros políticos. La conviccion general era la de que la conducta de la union liberal habia hecho imposible la candidatura del duque de Génova, y

SECCION DE ANUNCIOS.

SALUD Y ENERGIA A TODOS LOS ENFERMOS.

LA REVALENTA ARABIGA DU BARRY que cura radicalmente las gastritis, gastralgias, esofagitis, diarrea, hinchazones, acedías, vómitos después de comer y durante el embarazo; dolores, agrieles, calambres, espasmos y inflamación de estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda, todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la memoria, erupciones, melancolías, descaecimiento, agotamientos, parálisis, pérdida de vios; neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumáticos, gripe, falta de frescura y energía, hipocondría. Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

DE LA SEÑORA MARQUESA DE BREA.

El hígado había caído en un estado de atenuación enteramente imposible distraerme con la lectura, la escritura; sentía punzadas nerviosas por todo el cuerpo; digiere por la noche estaba continuamente desvelada, y me hallaba, insostenible que me hacia andar horas enteras de un solo momento. El ruido del tráfico ordinario y aun la misma palabra: sucumbía bajo una tristeza mortal, y el trato de mis seres me pesaba. Varios médicos ingleses y franceses me habían prescrito, y habiendo perdido toda esperanza de curarme, quise probar su harina de la Revalenta Arabiga. ¡Bendito sea Dios! me ha hecho revivir; puedo ahora ocuparme en toda especie de labor, hacer y recibir visitas; finalmente, he recobrado mi posición.

—De V. muy agradecida, Marque-a de Brea.
 Núm. 52,081. —El señor duque de Plaskou, mariscal de la corte, de una gastritis. — Núm. 62,476. Sainte Romaine des Isles. —Loado sea Dios! La Revalenta Arabiga ha puesto fin a mis 18 años de sufrimientos horribles del estómago, sudores nocturnos, y malas digestiones. — J. Compere, cura. — Núm. 44,816. —El Señor Arzobispo Alex. Stuardo, de tres años de sufrimientos horribles de los nervios, de reumatismo agudo, insomnios y cansancio continuo. — Núm. 46,210. —El señor doctor en medicina, Martin, de una gastralgia é irritación de estómago, que le había hecho provocar quince y diez y seis veces por día durante ocho años. — Núm. 46,218. —El coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado. — Núm. 49,422. —El señor Baldwin, de la mas completa desorganización, parálisis de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud. — Núm. 53,860. —La señorita Gallard, calle du Grand Saint Michel, en Paris, de una tisis pulmonar, después de haber sido declarada incurable en 1855; no quedándole mas que algunos meses de vida. Hoy 1868 se encuentra gozosa con una completa salud.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y ha operado 72,000 curaciones rebeldes á todo otro tratamiento. — DU BARRY Y C.ª núm. 1 calle de Valverde, Madrid. — En cajas de hoja de lata de 1/2 libra 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Se vende

TAMBIEN

EL CHOCOLATE DE REVA LENTA EN POLVO Y EN TABLETAS.

—Alimento exquisito, eminentemente nutritivo, asimilando y fortaleciendo los nervios y las carnes y renovando la sangre.

Cura núm. 72,448. —Cádiz 3 de Junio de 1863. —No puedo menos de manifestar á Vds. los brillantes resultados que he obtenido propinando su Chocolate de Revalenta á mi señora. Muchos años hacia que padecía agudos dolores intestinales, y de insomnios pertinaces, merced á este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida. —Queríamos reconocidos, y aprovecho esta ocasion para ofrecer á Vds. las seguridades de la consideracion con que les distingue su atento y S. S. Q. B. S. M. —VICENTE MOYANO.

Núm. 59,103. —Paris 29 de abril de 1866. —Debo manifestarle que el uso que he hecho del chocolate de Revalenta me ha causado tal consuelo, que no puede dudar que me haya curado la opresion, reumatismo, falta de sueño y fuerza que sufría. —GALLARD, intendente general.

Núm. 42,319. —Adra, provincia de Almería 21 de Octubre de 1867. —Muy señores míos: Tengo la satisfacion de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate ha curado radicalmente de una erupcion cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba. Sirvase mandarme todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta. De Vds. S. S. Q. B. S. M. B. —PERRIN DE LA HISTOLE, al vice-consulado de Francia.

Núm. 45,715. —Paris 11 de abril de 1867. —Tengo la satisfacion de anunciarles que mi hija se encuentra restablecida de la terrible enfermedad que padecía, gracias al uso que ha hecho del Chocolate de Revalenta. Con efecto, la que antes no dormia, ni podia digerir, y estaba agobiada de insomnio, debilidad é irritacion nerviosa, tiene hoy un excelente apatito, hace bien la digestion, se encuentra curada de la afeccion nerviosa que padecía, duerme profundamente, está robusta, y por último, contenta y alegre como nunca. S. A. y S. S. Q. B. S. M. B. —H. de Montlouis.

En cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 288 tazas, 170 rs., de 576 tazas, 300 rs. ó sean dos cuartos la taza. Tambien en tabletas de 12 tazas, 12 rs.

DU BARRY Y C.ª, CALLE DE VALVERDE, MADRID.

MEDICAMENTOS ESPECIALES

recomendados por médicos notables de España, Portugal, Francia y América por sus eficaces virtudes y prontos resultados.

PREPARADOS POR EL DR. GARCIA,

EN MADRID, HORTALEZ, 9, BOTICA.

Pastillas pectorales.

Con el uso de estas pastillas desaparecen las ronqueras, constipados, toses rebeldes, por inveteradas que sean, destierran toda irritacion de garganta y de los bronquios, y suavizan admirablemente la voz.

Rob Green.

Antiherpético por escitencia, nada le ignala para curar la sífilis, dolores, úlceras, escrofulas, impotencia, laringitis y tuberculosis.

Genuina esencia de zarzaparrilla.

Es un preparado de seguro efecto para corregir toda clase de irritaciones, escitacion nerviosa, dolores reumáticos y retencion de orina, granos, obstrucciones, etc.

Depósitos: en provincias, en Cáceres Dr. Salas, Badajoz G. Orduña y en las principales farmacias.

Extranjero: Lisboa, Cabral; Aranjó en Oporto; Paris, rue Francois Miron, 70; Londres, 25, Morgate St. C. Ly; Caracas, Sr. Rocha, Filadelfia, Dr. Jaime

LOS NUMEROSOS CERTIFICADOS DE LOS MEJORES MEDICOS DE ESPAÑA

y Francia han demostrado la superioridad sobre todos los medicamentos análogos de Las Grageas de copahiba puro emulsionado, del profesor H. Vivien, doctor de medicina y farmacia de la facultad de Paris, caballero de la legion de honor, cuyas Grageas han obtenido la medalla de primera clase de la Academia de Ciencia de Paris.

Las Gonorreas, Blenorragias etc. etc. recientes ó antiguas en ambos sexos se curan radicalmente en muy pocos dias con el empleo de estas Grageas.

Este medicamento es muy facil de tomar, su esmerada preparacion hace que aunque se tome en grandes cantidades no causa ni vómitos ni molestia alguna, aun en los estómagos mas delicados, pues su envuelta de azucar facilita la digestion y la procura un sabor agradable y ningún olor contrario á otras preparaciones antiguas de esta clase.

El enfermo continua sus operaciones y sus costumbres, sin alterar en nada trabajos, bebidas ó alimentos, pues las Grageas no solo curan la enfermedad inmediatamente, si no que fortifica al enfermo en general por la asimilacion de los medicamentos.

No existe un solo caso de empleo de las Grageas Vivien sin completa y rápida curacion, es además el medicamento mas económico, pues una caja solo cuesta la 12 rs. y las mas de las veces no se necesitan dos cajas. —Con cada caja va un librito para su empleo.

Las Grageas Vivien se venden en todas las farmacias de España, véase en este mismo periódico el aviso importante para no confundirlas con medicamentos imitados.

Los farmacéuticos de fuera de Madrid que deseen tener este artículo por mayor se dirigirán al Depósito Central de Especialidades.

Caballero de Gracia núm. —Madrid. 27.

CHOCOLATES DE MADRID.

FÁBRICA MODELO.

DE LA COMPAÑIA COLONIAL.

FUNDADA EN EL AÑO DE 1854.

La Compañía Colonial fué la que plantó en España, hace catorce años, la fabricacion del chocolate en grande escala, con maquinaria movida por vapor, ofreciendo al consumidor no solo una notable mejora en las clases, con respecto á sus precios, sino que tambien una perfeccion de modo desconocida hasta entonces.

De aqui la gran aceptacion de estos chocolates cuya venta siempre creciente, pasa ya de 6000 libras diarias.

ONCE SON LAS MEDALLAS DE PREMIO QUE HAN OBTENIDO.

Este Establecimiento es el más considerable, á la vez que el mas adelantado de España en los ramos que abraza de

CHOCOLATES, CAFES, TES Y TAPIOCA.

DEPÓSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 18 Y 20. MADRID.

Deposito principal en Badajoz en el que no se esperan otros chocolates que los de LA COMPAÑIA COLONIAL, D. Antonio Alvarez, Calle de San Juan, núm. 15.

AVISO IMPORTANTE

SOBRE LAS GRAGEAS DE COPAHIBA PURO EMULSIONADO DEL

DOCTOR VIVIEN

CABALLERO DE LA LEGION DE HONOR

Doctor en medicina y farmacia de la facultad en Paris, que han obtenido medalla de primera clase en la academia de Paris.

Tan pronto como las Grageas Vivien han sido conocidas en España, el éxito obtenido con ellas contra las gonorreas (purgaciones) recientes ó antiguas ha hecho que algunos especuladores preparen imitaciones bajo su nombre, muy perjudiciales, pues además de contener productores inferiores, su preparacion es muy distinta que la de las Grageas Vivien y por manos estranas al arte. Las Grageas Vivien al contrario se preparan exclusivamente bajo la vigilancia de este célebre profesor en su importante laboratorio de farmacia.

Para prevenir al público y á los médicos contra estos graves inconvenientes, ponemos á continuacion algunos datos para que conozcan la verdadera Gragea de Vivien. La etiqueta de la tapa está tirada á cuatro linternas de colores, lleva en el encabezamiento dos medallas, en la esquina izquierda una firma ennegmada que dice F. de C. A. con su rubrica y á la derecha estas dos palabras, Vivien Docteur, tambien encarnadas, la etiqueta de debajo de la caja blanca y letras negras.

Las Grageas Vivien se encuentra en casi todas farmacias de España, pero los señores farmacéuticos que necesiten este producto, se dirigiran al depósito central especialidades de calle de Caballero de Gracia, núm. 27, Madrid.